
Protokoll der AG Portal vom 16.02.2016 
 
 
Ort: ULB Darmstadt, Vortragssaal 
Beginn: 10:00 Uhr, Ende: 14:45 Uhr 
Leitung: Stephan Rosenke 
Protokoll: Katharina Krug 
 
Anwesenheitsliste:  
Herr Böttger (HeBIS), Frau Grote (HeBIS), Herr Hatop (UB Marburg), Herr Knepper (UB 
Frankfurt), Frau Knop (THM Gießen), Frau Kreutzer (HSRM), Frau Krug (UB Kassel), Frau 
Müller (h-da), Frau Nienerza (HeBIS), Frau Picard (UB Frankfurt), Frau Raatz (HLB Fulda), Herr 
Reh (HeBIS), Herr Rosenke (ULB Darmstadt), Herr Ruckelshausen (UB Gießen), Frau Sauer 
(UB Kassel), Frau Stuckert (UB Mainz), Frau Sunckel (HeBIS), Frau Thomann (Frankfurt UAS), 
Frau Zeiler (HeBIS) 
 
 
Formalia 
 
Das Protokoll der letzten Sitzung wird in der vorliegenden Form genehmigt. 
 
Die Tagesordnung wird um TOP  1 ergänzt und wie folgt festgelegt: 

 TOP  1: Sachstandsbericht des Portal-Teams 

 TOP  2: Neue Strategie für Weiterentwicklung und künftige Patches (VZ) 

 TOP  3: Hardware/Ausfallsicherheit (VZ) 

 TOP  4: Abschaltung xISBN-Service (VZ) 

 TOP  5: Einbindung Buchhandels-Links (Eve Picard/UB Frankfurt) 

 TOP  6: Stand RDA-Anpassungen (VZ) 

 TOP  7: Rollout Mobile Versionen (VZ) 

 TOP  8: Nächste Aufgaben 2016: Umstellung auf VuFind 2 

 TOP  9: Wahl von Vorsitz und Stellvertretung 

 TOP 10: Verschiedenes 
 
 
TOP  1: Sachstandsbericht des Portal-Teams 
 

 Seit dem 01.01.2016 unterstützt Herr Böttger das HDS-Team, Frau Sunckel 
übernimmt Leitungsaufgaben im Bereich Recherchesysteme und wird nur noch mit 
geringen operativen und implementierenden Anteilen für das HDS-Team zur 
Verfügung stehen. 

 Am 29.02.2016 wird die Hochschule Darmstadt und am 01.03.2016 die Frankfurt UAS 
in den Betastatus gehen. 

 Das HeBIS-Portal soll ein reines Fernleihportal werden und perspektivisch durch den 
Gemeinsamen Verbünde-Index (GVI) abgelöst werden. Dieser sollte im Februar in 
den Verbünden KOBV und SWB bereits starten, jedoch wird sich dies verzögern. Für 
Hessen könnte der GVI in der zweiten Jahreshälfte produktreif werden. Eine 
Ablösung des HeBIS-Portals ist damit jedoch nicht sofort möglich, da die 
Hintergrundprozesse migriert werden müssten. Nach der Einführung des GVI stehen 



zudem noch umfangreiche Programmieraufgaben für die Verfügbarkeitsrecherche 
an. Sukzessive werden im HeBIS-Portal die nicht fernleihrelevanten Kataloge 
herausgenommen (bspw. PIO, PAO), um eine höhere Stabilität erreichen zu können. 
Außerdem wurde darum gebeten, die lokalen Elektra-Sichten für die Fernleihe 
möglichst durch das HeBIS-Portal abzulösen. 

 Das Statistikprogramm Piwik wurde erfolgreich getestet, manche Installationen 
arbeiten bereits im Livesystem. Sobald alle Installationen mit der Software live 
gegangen sind, steht als nächstes die Auswertung der mobilen HDS-Oberflächen und 
des EDS-Tabs der teilnehmenden Bibliotheken an. 

 
 
TOP  2: Neue Strategie für Weiterentwicklung und künftige Patches (VZ) 
 

 Meilensteine: Das Ticketsystem wurde umstrukturiert, viele offene Tickets konnten 
abgearbeitet und geschlossen werden (für die neue Meilensteinstruktur siehe 
Anlage). 

 Bisher wurden Änderungen im HDS zuerst auf fantasio eingebracht, dann auf HDS-
Test geprüft und dann mit einem Patchday ins Livesystem aufgenommen. Da nur alle 
4-5 Monate ein Patchday durchgeführt wird, sollen in Zukunft Änderungen in HDS-
Test angepasst werden. Kleine Änderungen, bspw. Anpassungen in den 
Sprachdateien, sollen in einem 14-täglichen Hotfix schneller umgesetzt werden. In 
der config.ini-Datei dürfen keine Änderungen vorgenommen werden. 

 Es gibt einen neuen Leitfaden für das Ticketsystem (siehe Anlage) 
 

 
TOP  3: Hardware/Ausfallsicherheit (VZ) 
 
Es sollen neue Rechner angeschafft werden, um eine höhere Ausfallsicherheit erzielen zu 
können. Es ist geplant, die Systeme zu doppeln, damit die Kataloge stabiler arbeiten. 
 
 
TOP  4: Abschaltung xISBN-Service (VZ) 
 
Der xISBN-Dienst von OCLC wird Ende Juli eingestellt. Eine mögliche Lösung, um auf parallele 
Ausgaben hinzuweisen (bspw. von der Printausgabe auf das E-Book), wäre eine PPN-
Verknüpfung in beiden Titelaufnahmen. Die AG Portal spricht sich für eine zukünftige PPN-
Verknüpfung aus. Herr Rosenke wird diesen Vorschlag der AG Formalerschließung mitteilen. 
Da OCLC einen neuen (kostenpflichtigen) Dienst (Works-API) erstellen möchte, wird Frau 
Nienerza ein Angebot einholen.   
 
 
TOP  5: Einbindung Buchhandels-Links (Eve Picard/UB Frankfurt) 
 
Frau Picard stellt ihre statistischen Auswertungen zu Kataloganreicherungen vor. Es erweist 
sich, dass das HDS bereits sehr gut mit Covern, Inhaltsverzeichnissen und Inhaltstexten 
ausgestattet ist. Die Lücken könnte am besten Amazon schließen, evtl. auch der Buchhandel. 
Die AG Portal lehnt dies erst einmal aufgrund des Kosten-Nutzen-Aufwands ab. 
TOP  6: Stand RDA-Anpassungen (VZ) 



 
Die RDA-Anpassungen im HDS schreiten voran. Bisher wurden bei den Körperschaften neue 
Deskriptionszeichen eingesetzt,  die Pseudonyme wurden angeglichen und die 
monografische Reihen werden bei RDA-Aufnahmen nur noch als Text und nicht als 
Verknüpfung angezeigt. Gemäß den Vereinbarungen in der letzten AG-Portal-Sitzung soll 
Letzteres demnächst auch noch für RAK-Aufnahmen umgesetzt werden. Klärungsbedarf gibt 
es beim Ansetzungstitel, Verfasser und beteiligte Personen, Werktitel und zu den Angaben 
zur Art des Inhalts. Diese Punkte werden auf der nächsten Sitzung besprochen bzw. über die 
P2_dev-Liste diskutiert.  
 
 
TOP  7: Rollout Mobile Versionen (VZ) 
 
VuFind 2 bietet ein responsives Design an. Bis VuFind 2 eingeführt wird, gibt es ab ca. Ende 
März eine mobile Oberfläche als Interimslösung. Diese beinhaltet den Bücher&mehr-Tab. 
Die jeweilige Bibliothek kann sich ihre Bibliotheksfarben und ihr Logo einbauen lassen. Es 
wird empfohlen, einen zusätzlichen Link auf der Katalogseite einzusetzen, der auf die mobile 
Version verweist. Herr Böttger informiert über die P2_dev-Liste, wann die mobile Lösung 
starten kann. 
 
 
TOP  8: Nächste Aufgaben 2016: Umstellung auf VuFind 2 
 
VuFind 2 beinhaltet ein komplettes Redesign der Software. Das HDS-Team schaut demnächst 
die offenen Tickets durch und schiebt diese den neuen Meilensteinen zu. Am 05.07.2016 um 
10 Uhr wird es im Sitzungszimmer der UB Frankfurt eine spezielle Sitzung der AG Portal zur 
Migrationsplanung geben.  
 
 
TOP  9: Wahl von Vorsitz und Stellvertretung 
 
Herr Rosenke wird als Vorsitzender und Herr Knepper als stellvertretender Vorsitzender 
einstimmig wiedergewählt. 
 
 
TOP 10: Verschiedenes 
 

 Neuerwerbungslisten sollen in der UB Gießen auf das HDS verlinken und nicht mehr 
auf den OPAC. Dazu wurde ein Umsetzungsvorschlag erarbeitet, der über die P2_dev-
Liste kommuniziert wird, damit es für alle Installationen nachnutzbar ist. 

 Wenn man Titel aus dem Katalog in Zotero importieren möchte, werden die 
Dokumententypen nicht erkannt. Dieses Problem soll mit der Umstellung auf 
VuFind2 behoben werden. 

 Die AG Portal wird demnächst einen eigenen Bereich im HeBIS-KID bekommen. 

 Das DBS-Zählpixel entfällt, daher wird es auch aus den Installationen 
herausgenommen.  



 Ist ein Nutzer nicht im Katalog angemeldet, kann er nicht alle Titel im EDS-Tab sehen. 
Klickt er auf ein Dokument und meldet sich an, wird er direkt auf den Treffer geleitet 
und nicht auf die Trefferliste. Das soll jetzt umgestellt werden.  

 Anfang des 2. Quartals soll der Beta-Stempel bei allen Installationen entfernt werden. 


